

# FÁBRICA DE GALLETAS MARCUELLO DE CORTES DE NAVARRA

José de VALDIZARBE



*Cabecera de factura de fábrica de Vda. de Mariano Marcuello de 1960.*

**E**n el mercado del coleccionismo de objetos antiguos y curiosos hemos localizado, en los últimos tiempos, una serie de elementos que proceden de la ciudad navarra de Cortes. Todos ellos tienen en común que proceden de un antiguo establecimiento de productos de alimentación que estuvo instalado en dicha ciudad, al parecer entre los años treinta y los años sesenta del siglo pasado. La curiosidad por estos artículos, envases y cajas, carteles, propaganda, etc. nos ha llevado a recoger algunos de ellos y a recoger algunas notas acerca de dicho establecimiento.

Concretamente nos referimos a una fábrica de galletas y bizcochos, a nombre de Mariano Marcuello. Por los datos recogidos, el producto estrella eran las galletas María Marcuello, que a juzgar por el rastro que ha dejado en cajas, envases, propaganda, etiquetas, facturas y demás, debió de tener un cierto renombre en su época. También comercializó la marca Pocholín.

Una factura de diciembre de 1932 anuncia la fábrica de galletas, bizcochos y gaufrets, en la localidad Navarra de Cortes, a nombre de Sra. Vda. De V. Marcuello. Sin duda ninguna se trata de la continuación de la fábrica denominada La Pajarita, de Vicente Marcuello. Una fac-

tura que hemos localizado, fechada en agosto de 1916, localiza dicha fábrica "de galletas y bizcochos" en la calle San Agustín, 26 de Zaragoza. Parece claro que este establecimiento acabó trasladándose a Navarra, desconociendo la razón de dicho traslado. En las décadas de los años cuarenta y cincuenta la fábrica estaba a nombre de Mariano Marcuello, hijo de Vicente. La última factura que hemos comprobado, fechada en noviembre del año 1960, lleva membrete de Vda. De Mariano Marcuello.



*Caja metálica de galletas Marcuello, años 40.*

*Fábrica de galletas Marcuello de Cortes de Navarra*



*Caja de cartón de galletas Marcuello, años 50-60.*

Entre los objetos que hemos podido fotografiar se encuentran dos antiguas cajas para comercializar las galletas de dicha fábrica. La primera es una caja metálica, que llevaba un envoltorio publicitario en papel, que en la actualidad se encuentra bastante deteriorado. La segunda caja, también reproducida en estas páginas, tiene una conservación muy buena, en cartón de color rojo y con los dibujos alegóricos correspondientes. En todo caso, ambos ejemplos sirven para ilustrar las maneras de comercializar las galletas de la fábrica de Cortes de Navarra.



*Caja de "Bananas" de la fábrica Marcuello.*

Una caja más servía para comercializar las "bananas" de la fábrica Marcuello. Es una pequeña caja, en cartón verde. En el frontis lleva un dibujo de bananas y en los laterales las leyendas "Marcuello – Cortes – Navarra". Desconocemos con exactitud que producto comercializaba dicho envase, aunque podemos imaginarnos que se trataba de algún tipo de galleta o similar, con forma de banana.

Se conservan también gran número de etiquetas, que fueron utilizadas por los productos Marcuello, en especial para las galletas maría, aunque también hay para lo que denomina "pralinet"; estas últimas resultan con diseños atractivos, en colores llamativos y con una efigie tipo oriental en el centro de la misma.



De las galletas tipo maría, se conservan diseños diferentes, que resultan, en todo caso, etiquetas mucho más corrientes. Las hay rectangulares o circulares, en fondos azulados y también, en ocasiones, las letras aparecen tonos azulados. Reproducimos, a continuación, algunas de ellas.





Hemos localizado también viejos moldes de imprenta para los envases o etiquetas de la fábrica Marcuello. Están realizados en metal y servían para imprimir la propaganda y los envases en la correspondiente imprenta. Pongamos aquí, a modo de ejemplo un par de dicho moldes. Como se puede observar en la fotografía adjunta lleva el sello y el nombre de la fábrica Marcuello de Cortes.



Finalmente vamos a dejar constancia de algunos antiguos anuncios publicitarios de esta empresa que hemos podido rastrear. Uno de ellos figura en el programa de fiestas de la propia localidad de Corets de Navarra, correspondiente al año 1944. la empresa viene a nombre de Mariano Marcuello y sirve para anunciar las galletas Marcuello y las galletas pocholín, tal y como reza el propio anuncio "marcas registradas".



Hasta aquí el breve apunte y recuerdo de esta curiosa fábrica de galletas y bizcochos, de la que no existen mayores referencias en la bibliografía actual. Su actividad fue evidente por los recuerdos que ha dejado. Estamos seguros que sus productos contribuyeron a "endulzar" la vida en unos momentos especialmente complejos para la sociedad navarra y española. Sería deseable que se abordara un estudio de entidad que recogiera la historia de lamisma. P